
Protokoll
154. Sitzung des Quartiersrates Grünau

Datum, Ort: Montag den 13. Juni 2022, 17:00 – 19:00 Uhr, Stadtteilladen Grünau

Quartiersrat:
Frank Haas Bürger
Petra May Bürgerin
Annika Möstel Bürgerin
Hannes Hartmann Bürger
Oliver Kobe Kultur
Katja Janssen Bildung
Philipp Bludovsky Sport/ Gesundheit
Thomas Neithemeier Sport/ Gesundheit
Andreas Ziehmann Lokale Ökonomie
Katrin Zschuckelt Kinder und Jugendarbeit

Gäste: Sigrid Juhran Stadtbezirksbeirat West
Sigrun Kabisch UfZ
Hr. Tamm Allee Center
Gerald Walter Ernährungsrat Leipzig e.V.

Referentinnen: Melanie Glienke Gesundheitsamt Leipzig
Martin Schmidt Bärenapotheke

Moderation: Maria Habre Quartiersmanagement Grünau
Protokoll: Alexandra Schmidt Quartiersmanagement Grünau

Tagesordnung

1.     Begrüßung
2.     Aktuelles aus den Einrichtungen 
3.     Gesundheitsförderung und Gesundheitsversorgung in Grünau 

3.1 Vorstellung Programm "Gesund im Quartier" (Melanie Glienke, 
Gesundheitsamt)
3.2. Bericht aus dem Auftakttreffen für die Vernetzung von 
Gesundheitsstrukturen und Forschungsprogramm für die Entwicklung von 
Präventionsstrategien (Martin Schmidt)
3.3 Fragen und Diskussion

4.     Sonstiges und Termine

1. Begrüßung

Das Quartiersmanagement begrüßt alle Teilnehmenden. Es gibt keine Ergänzungen zur
Tagesordnung sowie zum Protokoll der 153. Sitzung. Mit 10 stimmberechtigten 
Mitgliedern für diese Sitzung ist der Quartiersrat nicht beschlussfähig. 
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2. Aktuelles aus den Einrichtungen

P. May: Der QR dankt Sven Bielig und allen weiteren Beteiligten für den Neubau der 
Skateranlage am Heizhaus

O.Kobe: verweist noch einmal auf das vielfältige Programm zur Eröffnung des 
Grünauer Kultursommers (Straßenfest Stuttgarter Allee und Eröffnung Pauluskirche), 
das Programm ist einzusehen unter: 
https://gruenauer-kultursommer.de/veranstaltungskalender/

S. Kabisch: Bericht zum Besuch des Kompetenzzentrums Großwohnsiedlungen Berlin 
in Grünau am 10. Mai, positive Wahrnehmung Grünaus seitens der Mitglieder, 
Berichterstattung über Besuch in der Juni-Ausgabe des Grün-AS 06/2022 S. 10

K. Janssen: aktuell wird von AG zur Öffnung von Schule ein Pädagogischer Tages zur 
Vernetzung schulischer und außerschulischer Bildungsakteure im Sinne einer 
lebensweltorientierten Schulentwicklung organisiert; Verweis Filmvorführung von 
Kurzfilmen von Schüler:innen der 100. Grundschule am 20.6. im Cineplex (siehe auch 
Grün-AS 06/2022., S. 12)

A. Ziehmann: 
• Eröffnung erste private Gemeinschaftsschule (LEMO) im Allee Center (AC), 

aktuell 50 Schüler:innen, bis Jahresende sollen weitere 50 Schüler:innen hinzu 
kommen

• Theatrium/ Großstadtkinder e.V.  neue Mieter im AC (bis Jahresende), 
Spendenaktion für  Großstadtkinder e.V. gemeinsam mit Cineplex

• 9.7.,  Tanzfest im AC //  9-16 Uhr Vorstellung von 16 Tanzvereinen
• 12.7., Eröffnung Lastenfahrradstation am AC, gemeinsame Radtour mit OBM 

von Innenstadt nach Grünau (Abfahrt 15:00 Uhr Neues Rathaus)
• 25.7. Volleyballtunier vorm AC, das AC sucht noch Mitspieler:innen für das AC-

Team
• Fahrradlerntraining „Lila Lenker“auf Dach des AC 
• Bericht über Zunahme von Vandalismus und Zerstörung am AC (Graffiti, kaputte

Fensterscheiben, zerstörte Fahrradständer); hier wurden bereits Gespräche mit 
Bürgerpolizist und Streetworkern geführt, das AC ist aber auch noch sehr offen 
für weitere Lösungsansätze

P. Bludovsky:
• 16. Juli: Straßenfußballtunier am Leipziger Hauptbahnhof

3. Gesundheitsförderung und Gesundheitsversorgung in Grünau 

3.1 Vorstellung Programm "Gesund im Quartier" (Melanie Glienke, 
Gesundheitsamt)

• Ziele, Laufzeit, Zielgruppen, Projekte, Antragsstellung Verfügungsfonds 
„Gesundheit Leipzig“ siehe Präsentation
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Rückfragen:
zur   Finanzierung  :

• M. Glienke: beim Programm handelt es sich um Anteilsfinanzierung; keine 
Förderhöchstsummen festgesetzt, Förderung jedoch abhängig von verfügbaren 
Geldern im Fördertopf; ggf. Übertragbarkeit von Geldern aus anderen 
Fördergebieten möglich

zur Antragstellung
• M. Glienke: 2-seitiger Antrag, es gibt keine Antragsfristen einzuhalten, das 

Gesundheitsamt unterstützt gerne bei Antragstellung

zu   Schwerpunktthemen   des Programms  :
• Was ist mit dem Thema Umgang mit Hitzestress?

→ M. Glienke: Thema wird mit beim Gesunden-Städte-Netzwerk auf städtischer 
Gesamtebene mit berücksichtigt

3.2. Bericht aus dem Auftakttreffen zur Vernetzung von 
Gesundheitsstrukturen und Forschungsprogramm für die Entwicklung von 
Präventionsstrategien im Stadtteil (M. Schmidt/ Bärenapotheke)

• Zielsetzung, beteiligte Akteure:innen, Themen, Ergebnisse des Workshops siehe
Präsentation

3.3 Fragen und Diskussion

Wer wird den Gesundheitskiosk zukünftig betreiben?
• A. Ziehmann/ AC: bietet Möglichkeit an Flächen für Gesundheitskiosk im AC 

bereitzustellen

Wer war am Workshop beteiligt?
• Stadt Leipzig, Krankenkassen, Soziokultur, Forschungsinstitute (siehe  auch 

Präsentation)

• Anmerkung O. Kobe: das Komm-Haus bietet bereits Angebote aus dem 
Gesundheitsbereich an, z.B.  Selbsthilfegruppen, Systemische Beratung

• Gesundheitskioske sollten kein Ersatz für mediz. (Behandlungs-)Angebote 
darstellen, strukturelle Probleme in der Gesundheitsvorsorge können damit 
nicht gelöst werden

• Empfehlung M. Glienke: Soziallagenbezogene Forschung mit im Netzwerk zu 
berücksichtigen

• weitere mgl. Netzwerkpartner:innen: Großküchen, die für Schul- und 
Kitaverpflegung verantwortlich sind; Bewegungsangebote und zugehörige 
Akteure (Sportvereine etc.)
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• S.Kabisch: Wie geht es jetzt weiter? Was sind die nächsten Arbeitsschritte?
→ siehe Präsentation 
→ T. Neithemeier: im 1. Quartal/ 2023 werden erste Strukturen der 
Netzwerkarbeit erkennbar sein

Weitere Rückfragen zum Projekt oder an Herrn Neithermeier können an Maria Habre 
(QM ) gesendet werden (maria.habre@qm-gruenau.de), sie leitet diese dann weiter

4. Sonstiges und Termine

4.1. Abstimmung Geschäftsordnung

Die neue Geschäftsordnung wurde von Ilse Lauter und Alexandra Schmidt bearbeitet.
Die aktuelle Version wurde vor der Sitzung per Mail an alle Mitglieder geschickt

Ergebnisse der Abstimmung:
• Acht Mitglieder stimmen für die QR-Ordnung in der Fassung von Juni 2022; es 

gibt keine Enthaltungen und keine Gegenstimmen
• Zwei Mitglieder haben bereits im Vorfeld für die QR-Ordnung gestimmt
• die verbliebenen Mitglieder werden per Umlaufverfahren (Email) befragt

4.2 Kommunikationsverteiler QR
• siehe Präsentation 

4.3. Leipzig Weiter Denken – Aktuelle Beteiligungen

Bitte um Verteilung und Beteiligung für folgende Beteiligungen:
• Bürgerbeteiligung zum Doppelhaushalt 2023/ 2024
• Bürgerbeteiligung zum Fußverkehrsentwicklungsplan

→ links siehe Präsentation

Nächste Sitzung:
• Montag, 04.07.22  17:00 Uhr im Stadtteilladen Grünau
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